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Desafios de mães 
A maternidade inclui 
inúmeros desafios, 
responsabilidades e 
afazeres, um traba-
lho não remunerado 
e que exige muito 
das mulheres. Agora, 
quando essas mães 
decidem empreen-
der, elas precisam 
realizar um malaba-
rismo, equilibrando 
entre o tempo cui-
dando da empresa e 
do filho. No Amazonas, 
mulheres contam ao 
EM TEMPO qual a re-
alidade das mães que 
seguem o caminho do 
empreendedorismo.
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2 Última hora
Governo investe R$ 4 bilhões 
em escolas de tempo integral

Programas são 
destinados a escolas 
com jornada igual ou 
superior a sete horas 
diárias ou 35 horas 
semanais

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou, 
nesta sexta-feira (12), 
a Medida Provisória 

que cria o Programa Escolas 
de Tempo Integral. Com in-
vestimento de R$ 4 bilhões, 
o governo quer ampliar em 1 
milhão as vagas de tempo in-
tegral nas escolas de educação 
básica do país. 

Os recursos serão repassa-
dos para Estados e municípios 
para que possam expandir as 
matrículas em suas redes de 
ensino. A ação é destinada a 
todos os entes federados, que 
deverão fazer a adesão e pac-
tuar metas junto ao Ministério 
da Educação (MEC). 

“Não existe na história ne-
nhum país que conseguiu se 
desenvolver sem investir na 
educação”, disse Lula, desta-
cando a importância da qua-
lificação da população para o 
desenvolvimento econômico 
do país. “Para que daqui a al-
guns anos esse país não deva 
nada a ninguém na qualidade 
da educação do nosso povo”, 
acrescentou. 

O anúncio ocorreu no Cen-
tro de Eventos do Ceará, em 
Fortaleza. Antes, Lula visitou 

Medida Provisória foi assinada pelo presidente Lula nesta sexta-feira

a Escola de Ensino Médio em 
Tempo Integral Johnson, tam-
bém na capital cearense. As 
escolas em tempo integral são 
aquelas cuja jornada escolar é 
igual ou superior a sete horas 
diárias ou 35 horas semanais. 

Na primeira etapa do pro-
grama, o MEC vai estabelecer, 
junto a estados e municípios, as 
metas de matrículas em tem-
po integral. Os recursos serão 
transferidos levando em conta 
as matrículas pactuadas, o va-

lor do fomento e critérios de 
equidade. 

Durante o evento, o ministro 
da Educação, Camilo Santana, 
anunciou ainda que o Banco de 
Desenvolvimento da América 
Latina (CAF) vai abrir uma linha 
de crédito e disponibilizar R$ 
2,5 bilhões para que estados 
e municípios construam novas 
escolas no Brasil. Segundo ele, 
o Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e So-
cial (BNDES) também colocará 

recursos a disposição de go-
vernadores e prefeitos para o 
mesmo fim. 

“Escola em tempo integral 
não é só aumentar o tempo, é 
acolher os alunos, é dar opor-
tunidade, é valorizar o professor 
e integrar a comunidade”, disse 
Santana. 

Nas etapas seguintes do 
Programa Escolas de Tempo 
Integral, o MEC deverá imple-
mentar estratégias de assis-
tência técnica junto às redes 

de ensino para a adoção do 
tempo integral, com foco para 
a redução das desigualdades. 
Estão previstas ações para for-
mação de educadores, orien-
tações curriculares, fomento a 
projetos inovadores, estímulo 
a arranjos intersetoriais para 
prevenção e proteção social, 
melhoria de infraestrutura, 
além da criação de indicado-
res de avaliação e sistema de 
avaliação continuada. 

O Programa Escolas de Tem-
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po Integral busca viabilizar a 
meta 6 do Plano Nacional de 
Educação (PNE), que estabe-
lece a oferta de “educação em 
tempo integral em, no mínimo, 
50% das escolas públicas, de 
forma a atender, pelo menos, 
25% dos estudantes da educa-
ção básica” até 2024. “O Rela-
tório do 4º Ciclo de Monitora-
mento das Metas do PNE 2022 
mostra que o percentual de 
matrículas em tempo integral 
na rede pública brasileira caiu 
de 17,6%, em 2014, para 15,1%, em 
2021”, explicou a Presidência. 

Dia das Mães 
Durante seu discurso, Lula 

lembrou ainda que domingo 
(14) é Dia das Mães no Brasil. 
“Não existe nada mais valoroso 
na humanidade que uma mãe”, 
disse. 

Por isso, para o presidente, 
é importante que as pessoas 
tenham gestos valorosos para 
as mães. “Não precisa dar pre-
sente, se não tiver dinheiro não 
faça sacrifício, dê um beijo na 
testa da sua mãe e agradeça 
por ela estar viva. É importante 
voltarmos a ser carinhosos por-
que o Brasil está deixando de 
ser o país do ódio”, disse Lula.
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Balanço dos 100 dias
Ao completar 100 dias do mandato 

da 20ª Legislatura, o presidente da 
Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado estadual Roberto 
Cidade (UB), fez um breve balanço sobre 
sua atuação parlamentar e sobre sua 
gestão enquanto presidente do parla-
mento estadual. Somente nestes 100 
primeiros dias, o deputado presidente 
apresentou 70 Projetos de Lei (PL), 
quatro Projetos de Resolução Legisla-
tiva (PRL) e 151 Requerimentos. “Estou 
aqui hoje para prestar contas dos meus 
100 dias de mandato na 20ª Legislatura 
e para agradecer a Deus”, disse Cidade.

 
Quebra de sindicatos
A reivindicação de professores por 

reajuste salarial rachou os sindicatos 
da categoria no Amazonas. Enquanto 
um deflagra greve, outro alega que 
tem a prerrogativa de representativida-
de dos profissionais do magistério em 
Manaus. O Sindicato dos Trabalhadores 
em Educação do Amazonas (Sinteam) 
deflagrou greve a partir da próxima 
quarta-feira (17) na rede estadual de 
ensino. O Sinteam reivindica 25% de 
reposição salarial.Em nota, o Sindicato 
dos Professores e Pedagogos de Ma-
naus informou que não participou da 
assembleia do Sinteam, no último dia 
11, e que não decidiu paralisar as aulas.   

 
Viralizou
Um vídeo em que aparece o prefeito 

do Rio Preto da Eva, Anderson Sousa, 
gritando com um advogado viralizou 
nas redes sociais na quinta (11). A con-
fusão aconteceu quando participaria 
de uma reunião com os agentes da 
Guarda Civil Municipal. O objetivo, seria 
discutir o plano de correção salarial e 
ajustes no quadro de funcionários. No 
vídeo, é possível ver o momento em 
que o prefeito, que é também presi-
dente da Associação Amazonense dos 
Municípios (AAM), se exaltar com o 
advogado Marcos Farias que estaria 
representando a categoria e chega a 
proferir palavrões.

 
Na torcida
A advogada Elaine Bezerra de Queiroz 

Benayon (OAB/AM 3.456) está na dis-
puta por vaga de ministra do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ). Ela integra a 
lista de 34 nomes divulgados ontem 
pela Ordem que querem substituir o 
ministro Felix Fischer, na cota da en-
tidade. Elaine é professora de Direito, 
especialista em Direito Civil e Processo 
Civil pelo Ciesa, por onde também se 
graduou em 1999. Em 2018, a advogada 
se candidatou a presidente da OAB-
-AM. Neste mesmo ano, ela tentou 
ser desembargadora do TJ-AM, mas o 
escolhido foi Délcio Santos.

 
Sinésio e Bosco
O grupo de trabalho liderado pelo 

deputado Sinésio Campos (PT) que dis-
cute a questão da regularização fun-
diária se reuniu na quinta (11) na sede 
da autarquia federal. A reunião contou 
com a participação do superintendente 
da Suframa, Bosco Saraiva, além de re-
presentantes de diversos órgãos, como 
INCRA, SECT, Implurb, SEAS, Ipaam, De-
fensoria Pública do Estado, Ministério 

Público Federal e Procuradoria Geral 
do Estado. O centro do debate foram 
as áreas destinadas originalmente ao 
distrito agropecuário da Suframa.

 
Dia das Mães
O Instituto Municipal de Mobilidade 

Urbana (IMMU), irá reforçar as ações 
de trânsito e transporte em Manaus 
para oferecer mais comodidade para 
a população fazer compras ou visitar 
cemitérios da capital para o Dia das 
Mães. No domingo (15), haverá a linha 
de ônibus 641, entre 8h e 18h, para 
atender o cemitério Nossa Senhora 
Aparecida - o Parque Tarumã. Outra 
opção é a linha 126, que fará a rota 
normalmente durante todo o final 
de semana.

O instituto atuará com reforço de 
agentes de trânsito nos principais 
locais de concentração de pessoas, 
como shopping centers e avenidas 
da capital.

 
Crianças e Adolescentes
A Igreja Presbiteriana de Manaus 

promove neste sábado (13), das 8h 
às 12h, o 2º Seminário de Prevenção e 
Combate à Violência contra Crianças e 

Adolescentes. O evento será realizado 
no Pedras Vivas, localizado na aveni-
da Pedro Teixeira, 2.650, Chapada. O 
promotor de Justiça do Ministério Pú-
blico do Estado Amazonas (MPAM), 
Géber Mafra, e a vice-presidente da 
Comissão de Direitos da Criança e do 
Adolescente da Ordem dos Advoga-
dos do Brasil, seccional Amazonas 
(OAB/AM), Cristiane Botelho, são as 
autoridades que vão palestrar duran-
te o evento.

 
De volta ao cenário político
O ex-deputado federal Arthur Bis-

neto (PSDB), acompanhou no último 
dia (10), o prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante) na reinauguração 
da escola municipal São Dimas, no 
bairro do São Jorge. Há anos afasta-
do da política, o filho do ex-prefeito 
Arthur Neto, voltou a aparecer no 
cenário político e pode disputar uma 
vaga para vereador de Manaus em 
2024.

A aproximação entre Arthur Bisneto 
e David Almeida ganhou força nas 
últimas semanas, quando o político 
visitou David no Centro de Coopera-
ção da Cidade (CCC) em abril.

Piso da Enfermagem
O governo do presidente Luiz Iná-

cio Lula da Silva (PT) publicou, nesta 
sexta (12), projeto de lei que libera R$ 
7,3 bilhões para o custeio do piso na-
cional da enfermagem. Em 18 de abril, 
o chefe do Executivo havia assinado 
o PLN (Projeto de Lei do Congresso 
Nacional) em cerimônia no Palácio 
do Planalto, mas o texto só foi agora 
publicado. A medida abre crédito es-
pecial no valor de R$ 7,3 bilhões em 
favor do Ministério da Saúde para ga-
rantir o pagamento aos profissionais 
do setor. A autorização para liberar 
o crédito precisa ser aprovado pelo 
Congresso, mas não deve encontrar 
resistências dos parlamentares.

 
Soltura de Torres
A notícia sobre a soltura de Ander-

son Torres, animou os deputados e 
senadores da oposição que fizeram 
questão de comentar o caso. Na 
Casa Alta, Rogério Marinho (PL-ES) 
e Damares Alves (Republicanos-DF) 
fizeram questão de se manifestarem 
para mostrar que estavam felizes com 
a decisão.

No Twitter, o deputado federal Carlos 
Jordy (PL-RJ) fez questão de comentar 
a decisão do ministro Alexandre de 
Moraes, do STF, pontuando também 
algumas críticas ao magistrado. “Ander-
son Torres será solto graças ao nosso 
glorioso e magnânimo Alexandre de 
Moraes”, escreveu.

 
Banco Mundial responde
As reações e críticas contundentes 

de parlamentares do Amazonas e da 
Suframa contra o relatório do Ban-
co Mundial “Equilíbrio Delicado para 
a Amazônia Legal Brasileira”, falando 
mal da Zona Franca, chegaram aos 
ouvidos dos dirigentes da instituição 
financeira internacional.

A economista Cláudia Tufani entrou 
em contato com o deputado fede-
ral Sidney Leite (PSD-AM), pedindo 
desculpas pelo mal-entendido que a 
imprensa fez. Disse que a instituição 
financeira vai emitir nota e um editorial, 
como também convidar os parlamen-
tares do Amazonas para uma visita ao 
novo escritório do Banco Mundial em 
Brasília.

 
Grileiros em terras indígenas
O Ministério Público Federal (MPF) 

divulgou nesta sexta (12) que foram 
identificados posseiros e grileiros na 
Terra Indígena Pirititi, localizada em 
Rorainópolis, no Sul de Roraima, du-
rante uma fiscalização realizada pelos 
procuradores. Os procuradores Alisson 
Marugal e Matheus de Andrade Bueno 
constataram a presença desses invaso-
res e o avanço da ocupação territorial 
na área.

Segundo os documentos obtidos, a 
vistoria ocorreu no dia 9 de dezembro 
com o objetivo de verificar denúncias 
sobre invasões para extração ilegal de 
madeira e grilagem de terras públicas.

 
Verdades vindo à tona
Filiadas e ex-integrantes de partidos 

de esquerda participaram dos protes-
tos do 8 de janeiro: Elisiane Lucia Harms, 
de Foz do Iguaçú (PR), é filiada ao PT 
desde setembro de 2009. Marina Ca-
mila Guedes Moreira, de Barueri (SP), 
milita nas trincheiras ao PCdoB desde 
2015. Também é o caso de Ana Elza 
Pereira da Silva, ligada há 22 anos ao 
hoje denominado Cidadania. Agora a 
pergunta que não quer calar: Por que 
essas três militantes de esquerda esta-
vam misturadas a milhares de pessoas 
que foram a Brasília ou permaneciam 
acampadas em frente ao quartel do 
Exército no dia 8 de janeiro?

 
Ciro quebra o silêncio
Sete meses após o fim do primeiro 

turno, o ex-ministro Ciro Gomes (PDT) 
voltou à cena política nesta sexta (12). 
Ele participou de um evento na Univer-
sidade de Lisboa (ULisboa), em Portu-
gal. Em sua fala, o pedetista disse que o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
é o “responsável pelo reacionarismo no 
Brasil” e que o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, está “entregue à ban-
queirada”. Esta foi a primeira declaração 
pública de Ciro Gomes sobre o governo 
Lula desde o início do terceiro mandato 
do petista. Em seu discurso, criticou o 
PT e sua forma de fazer política.

Famílias afetadas pela chuva recebem 
kits de assistência humanitária 

O prefeito de Manaus, David Almeida, entregou na manhã da sexta (12), kits de assistência humanitária 
adquiridos com recurso federal, para as famílias afetadas pelas fortes chuvas do mês de março deste ano. 
Inicialmente, 120 famílias da comunidade Vila Amazonas, no bairro Nossa Senhora das Graças, Zona Centro-Sul, 
foram contempladas, de um total de 470 em quatro pontos da cidade.

Na ocasião, o chefe do Executivo municipal explicou que essa nova etapa é realizada com recurso federal da 
Defesa Civil Nacional, e outros dois eixos devem ser realizados, em breve, com a reconstrução e a infraestrutura 
dessas comunidades. “Esses recursos são do governo federal. Estamos doando esses kits, em nome do governo 
federal, para essas famílias que foram afetadas em decorrência das fortes chuvas do dia 12 de março, que nos 
trouxe muitos problemas”, afirmou Almeida.

O prefeito destacou ainda as ações de prevenção realizadas com recursos próprios da prefeitura. “Já investi-
mos R$ 68 milhões na contenção de encostas e recuperação de voçorocas. Trabalhávamos antecipadamente 
com a prevenção. Entrei em 17 áreas e nenhuma das áreas que foram reocupadas”, completou.

Além da Vila Amazonas, as comunidades Monte Cristo, no bairro Monte das Oliveiras (zona Norte), Pingo d’Água, 
no Jorge Teixeira (zona Leste), e Fazendinha, no bairro Cidade Nova (zona Norte) também serão contempladas, 
como afirmou o titular da Secretaria Municipal de Segurança Pública e Defesa Social (Semseg), Sérgio Fontes.

Os kits foram entregues com duas cestas básicas, material de limpeza, material de higiene pessoal e dormitório, 
que inclui um colchão Ortobom, um jogo de lençol de cama, lençol de elástico e uma fronha com travesseiro.

Ao estudante Erick Silva, 15, aluno da 1ª série, do Ensino Médio na Escola 
Estadual (EE) Caetano Mendonça, em Parintins. Ele foi o vencedor da 
etapa estadual da 52º edição do Concurso Internacional de Redação de 
Cartas. O concurso é promovido anualmente pela União Postal Universal 
(UPU), organização sediada em Berna, na Suíça.
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Ao governo federal, que pagou R$ 1,19 milhão para reservar 57 quartos 
no JW Marriott Grosvenor House London Hotel, local onde o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) ficou hospedado em Londres na última se-
mana. Na ocasião, o petista esteve na capital britânica para a coroação 
do rei Charles III. O dado consta no Portal da Transparência do governo.
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Vagas da UEA e o STF

Editorial
Gratidão

A inflacao, o imposto de renda e seus impactos sociais

O Supremo Tribunal Federal (STF) marcou para a próxima 
quarta-feira (17) o julgamento do recurso extraordinário impetrado 
pela Universidade do Estado do Amazonas (UEA) para garantir a 
reserva de 80% das vagas do vestibular para egressos de escolas 
do ensino médio situadas em unidades da rede pública do Estado, 
sustentada pela Lei Ordinária nº 2.894 de 31 de maio de 2004.

O ministro Alexandre de Moraes negou o provimento alegan-
do inconstitucionalidade da lei estadual. Isso porque, segundo 
Moraes, fere ao artigo 19, III, da Constituição Federal. Em maio 
de 2020, o relator, Marco Aurélio, concedeu parecer favorável à 
manutenção da reserva de vagas para estudantes da rede pública, 
mas recomendou que fossem reservadas apenas 50% do total. 

A pauta divide opiniões. Se é inconstitucional a lei estadual 
que reserva 80% das vagas para os estudantes daqui por “criar 
distinções entre brasileiros”, ela é constitucional porque cumpre 
os objetivos da República do Brasil previstos na Constituição, de 
“construir uma sociedade livre, justa e solidária” e “erradicar a 
pobreza e a marginalização e reduzir as desigualdades sociais e 
regionais “. A lei tenta contornar um problema que enfrentamos. 
Segundo o estudo de Demografia Médica no Brasil, divulgado 
em março deste ano, a região Norte tem as piores proporções 
de médicos do País. São quase19 milhões de habitantes e apenas 
27.453 médicos, ou seja, 1,4 profissionais/mil habitantes.

Criada em 2001, pelo então governador e saudoso  Amazonino 
Mendes, a UEA surgiu com uma proposta inicial de atender essa 
carência de profissionais de diferentes áreas, mas,  principalmente 
os de saúde, em especial de Medicina. 

A UEA tem 286 cursos, já é bem vista em todo o Brasil por 
estudantes que almejam entrar numa universidade pública. Por 
ano, a UEA oferta 70 vagas no curso de Medicina. 

Os estudantes que pretendem migrar para o Amazonas apenas 
para cursar Medicina vão querer atender essa demanda depois 
de serem médicos? Acredito que apenas uma minoria, diria que 
menos de 5%. Infelizmente, o nortista e o amazonense ainda deve 
penar por falta de médicos por longas décadas.

Acolhida-vida
Corpo outro corpo
Coração a coração
Alma na alma
Vida matriciada 
Vir à luz.
Esperança em futuro
Oferta de vida
Consolo na aflição
Aconchego na reconciliação
Proteção suave
Envio de realização 
Gratuidade de amor.
Luz que não apaga
Brisa suave
Chuva que cai
Irriga o coração
Puro amor!
Comunhão partilha
Tempo sem hora
Tudo de si 
Para si tão pouco.
Aponta o infinito
Beleza do céu 
Vestígios a seguir
Sonhos a sonhar
Esperança!
Maternidade
Visível se faz Deus.
Fé e prece
Atração de futuro
Movem os passos
Eternidade aqui!
Mãe, gratidão!

Margaret Thatcher, a ex-pri-
meira ministra britânica, certa 
vez afirmou que “o governo não 
pode dar nada sem ter retirado 
antes”. Com efeito, apesar de 
pretérita, a frase da ex-ministra 
se mostraria profética para o 
Brasil, onde problemas econô-
micos são resolvidos a partir 
soluções (pseudo) salomônicas, 
criando um contexto socialmen-
te perverso e economicamente 
cruel.

Neste contexto, ao longo dos 
últimos oito anos, a solução 
(pseudo) salomônica encontra-
da pelo governo a fim de cumprir 
o seu papel de promover a dis-
tribuição de renda, segurança, 
justiça e proteção social não 
tem sido outra senão retirar de 
Pedro para dar a Paulo e, com 
isso, piorar a situação de ambos. 
O engenhoso mecanismo que 
permite tal façanha consiste 
em aumentar a tributação de 
maneira oculta, o que pode ser 
feito a partir da desvalorização 
monetária, tecnicamente co-
nhecida como inflação.

No período compreendido en-
tre abril de 2015 e fevereiro de 
2023, o poder de compra da 
nossa moeda, medido pelo IPCA, 
derreteu 55%. Curiosamente a 
tabela do imposto de renda não 
seguiu a mesma lógica. Com isso, 
a falta de correção dos valores 
da tabela do Imposto de Renda 
pela inflação acaba fazendo com 
que muitas pessoas, principal-
mente aquelas sem capacidade 
contributiva sejam tributadas 
injustamente, caracterizando 
um inacreditável “confisco do 
fisco”.

Para entender melhor essa 
situação, é preciso analisar as 
tabelas que mostram a dife-
rença entre os valores da ta-
bela do Imposto de Renda e os 
valores corrigidos pela inflação. 
Em 2015, por exemplo, a faixa 
de isenção do Imposto de Ren-
da era de até R$ 1.903,98. Se 
esse valor fosse corrigido pela 
inflação, em 2023, essa faixa 
de isenção seria de R$ 2.951,16.

Ademais, perceba que o valor 
de R$ 2.951,16, que num sistema 
honesto e justo seria isento, é 

tributado a uma alíquota de 15% 
pela tabela congelada do Im-
posto de Renda. Ou seja, atual-
mente, muitas pessoas que não 
teriam que pagar Imposto de 
Renda acabam sendo tributadas 
por causa do descompasso en-
tre a inflação e a correção dos 
valores da tabela.

Faixa de Renda (2015)

Alíquota IR

Faixa de Renda Corrigida 

R$ 1.903,98

Isento

R$ 2.951,16

De R$ 1.903,99 a R$ 2.826,65

7.5%

R$ 2.951,16 a R$ 4.381,30

De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05

15.0%

R$ 4.381,32 a R$ 5.814,12

De R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68

22.5%

R$ 5.814,12 a R$ 7.229,94

Acima de R$ 4.664,68

27.5%

Acima de R$ 7.229,94

 
Essa situação é ainda mais 

grave quando se olha para as 
outras faixas de renda. Em 2015, 
a faixa de renda que era tribu-
tada com a alíquota máxima de 
27,5% começava a partir de R$ 
4.664,68. Se esse valor fosse 
corrigido pela inflação, em 2022, 
essa faixa de renda deveria ser 
de R$ 7.229,94. Ou seja, mui-
tas pessoas que ganham muito 
menos do que isso atualmente 
acabam sendo tributadas com a 
alíquota máxima, o que além de 

injusto é, no mínimo, perverso.
Contudo, este tenebroso ar-

cabouço pode se revelar ain-
da mais desumano. Para tanto, 
basta que se observe as im-
plicações desta prática. Muitas 
pessoas que são tributadas in-
justamente acabam tendo que 
cortar gastos orçamentários em 
áreas como saúde, educação, 
alimentação e transporte para 
poder pagar o imposto. Isso aca-
ba gerando um impacto negativo 
não só na vida dessas pessoas, 
mas também na economia como 
um todo.

Dessa forma, a ausência de 
correção inflacionária na tabela 
do Imposto de Renda cria um 
desincentivo para que os indi-
víduos busquem aumentar sua 
renda, pois isso pode significar 
um aumento na alíquota de im-
posto que eles pagarão, mesmo 
que sua capacidade contributiva 
real não tenha sido ampliada. 
Isso pode ter consequências 
negativas para o crescimento 
econômico, já que os indivíduos 
podem deixar de investir em sua 
formação e empreender em no-
vos negócios, tudo isso a fim de 
evitar o injusto ônus tributário.

Como se não bastasse, a falta 
de correção inflacionária na ta-
bela do Imposto de Renda tam-
bém cria um incentivo perverso 
para a sonegação fiscal. Como 
os indivíduos são tributados de 
forma desproporcional em rela-
ção à sua capacidade contribu-
tiva real, eles podem se sentir 
injustiçados e tentados a burlar 
o sistema tributário, reduzindo 
a arrecadação de impostos e 
prejudicando o financiamento 
das políticas públicas.

Assim, entende-se que o prin-
cipal pilar da proteção social é 
um sistema tributário que esti-
mule a produção, a formação de 
capital e o empreendedorismo, 
além de garantir a justiça fiscal, 
sendo o primeiro passo para isso 
a correção da tabela do Imposto 
de Renda. Somente assim as 
políticas públicas poderão cum-
prir com seu verdadeiro objetivo, 
que é ajudar aqueles que preci-
sam, e não os prejudicar, como 
tem sido nossa prática comum.

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

César Piorski
é Doutor, Mestre e Bacharel em economia com especializações em Economia de Empresas, Engenharia Finan-
ceira e Macrocenários. Atua como estrategista da Volk Capital, empresa que fundou em 2022.

Maio Amarelo: educação e 
segurança no trânsito
O Brasil é um dos países com mais 

registros de mortes no trânsito. No 
ranking mundial, somos o terceiro 
país, atrás apenas de Índia e da 
China. Neste mês, o movimento in-
ternacional ‘Maio Amarelo’ busca a 
conscientização para a redução dos 
acidentes de trânsito, com objetivo 
de sensibilizar a sociedade para a 
importância da adoção de compor-
tamentos mais seguros no trânsito.

No Amazonas, assim como em 
muitos estados brasileiros, os casos 
de acidentes com vítimas fatais no 
trânsito são uma triste realidade e 
acontecem por diversos motivos, 
como por imprudências de mo-
toristas, direção perigosa e o uso 
excessivo de álcool, que gera uma 
combinação perigosa para o que 
estão no volante, os que acompa-
nham nos veículos e até pedestres. 

Neste ano, o tema do Maio 
Amarelo é “No trânsito, escolha a 
vida”, definido pela Resolução nº 
980/2022 do Conselho Nacional 
de Trânsito (Contran). O Governo do 
Amazonas e a Prefeitura de Manaus 
já iniciaram as ações educativas e 
de conscientização em escolas, em-
presas e vias públicas. Mas toda a 
movimentação em torno do Maio 
Amarelo não deve ser apenas uma 
responsabilidade dos órgãos públi-
cos, mas também da sociedade. Na 
verdade, os cidadãos que conduzem 
veículos de um modo geral, sendo 
eles motoristas profissionais ou não, 
são os principais agentes para a 
mudança desse panorama da in-
segurança e mortes no trânsito do 
nosso país e estado. 

É preciso realmente pensar em 
educação de trânsito, para evitar 
que mais vidas sejam mais ceifadas. 
No mês passado, um caso ganhou 
repercussão em nossa capital ama-
zonense, de um acidente de trânsito 
envolvendo um carro de luxo e um 
veículo utilizado para transporte de 
aplicativo. Por conta da imprudência 
do motorista da BMW, uma jovem 
de 18 anos, que tinha solicitado uma 
corrida para retornar para casa, aca-

bou morrendo no sinistro.
Quantos outros jovens, filhos, pais, 

mães, irmãos, maridos e esposas já 
não se foram em decorrência de 
acidentes que, em muitos dos casos, 
poderiam ter sido evitados se todos 
os envolvidos no trânsito tivessem 
mais consciência, responsabilidade 
e educação? 

No Governo do Amazonas, o De-
tran-AM lançou neste mês de maio 
o Núcleo de Atendimento às Vítimas 
de Acidente de Trânsito (Navat), 
para orientar e dar suporte com 
serviços para as pessoas que sofrem 
com as consequências de acidentes 
no trânsito, bem como as vítimas e 
os familiares. A iniciativa é louvá-
vel, e pode gerar uma nova cadeia 
de pensamento e comportamento 
para os condutores de veículos, com 
possíveis reflexos futuros para a 
redução dessa estatística de aci-
dentes de trânsito.

Sabemos que em alguns países, 
a raiz do problema passa por diver-
sos campos, sendo algo cultural 
ou até sistemático. Para enfrentar 
a situação e tentar diminuir os 
índices de acidente, é necessário 
ações integradas de fiscalização, 
monitoramento, educação, cons-
cientização e prevenção, passando 
pelas responsabilidades do pró-
prio Detran de cada estado brasi-
leiro, e dos órgãos municipais de 
mobilidade urbana.

Esse ano estamos na 10ª edição 
do Maio Amarelo, e em uma década 
de movimento ainda temos mui-
tas pessoas para alcançar, muitas 
mentes e comportamentos ‘vicia-
dos’ no trânsito para ajustar. Hoje 
essa missão é das autoridades, dos 
poderes públicos, do motorista, do 
passageiro, do pedestre e de todos 
que podem contribuir para salvar 
vidas no trânsito. Precisamos con-
tinuar escolhendo a vida!

Que possamos sempre dirigir 
com cuidado, atenção, prudência e 
responsabilidade para preservar a 
nossa vida e daqueles que cruzam 
os nossos caminhos e vias. 

Bruno Azevedo
Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública



Manaus, sábado e domingo 13 e 14 de maio de 2023

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

5

DIVULGAÇÃO

Presidente da Assembleia Legislativa do Amazonas defende união no Parlamento para que a sociedade amazonense desfrute de resultados eficazes 

Em exclusiva ao EM TEMPO, o presidente da ALEAM aponta que pretende manter um mandato que assegure a contemplação de diversas áreas da sociedade

Reeleito com a totalidade 
de votos para a presi-
dência da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 

(Aleam), o deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), tornou-
-se o parlamentar mais bem 
votado da história do Estado 
com 105.510 votos, nas eleições 
de 2022.

Atualmente em seu segun-
do mandato, o deputado tem 
focado em Projetos de Lei (PL) 
que mantenham um trabalho 
diverso. Suas últimas ações na 
Casa foram a implementação 
de Pls voltadas para medidas 
de prevenção ao abuso e ex-
ploração sexual em clubes e 
academias esportivas, a instala-
ção da Procuradoria Especial da 
Mulher e a atuação do Centro de 
Cooperação Técnica do Interior 
(CCOTI).

Ao Em Tempo, neste dia das 
mães, o parlamentar declarou 
que uma das propostas de gran-
de importância apresentadas 
foi a que motiva as empresas 
a contratarem mães solo. “Uma 
mãe solo empregada é benéfico 
para ela, para seus filhos, sua 
família, para a sociedade”.

Em Tempo – Em dezembro 
de 2020, o senhor foi eleito 
presidente da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (ALEAM) 
e agora em 2023 foi reeleito 
com unanimidade na Casa com 
voto dos 24 parlamentares es-
taduais. Como o senhor avalia 
essa expressividade dos votos? 
Qual o foco deste segundo 
mandato?

Roberto Cidade – Primeiro de 
tudo, sou muito grato a todos 
os meus colegas deputados por 
essa confiança. Acredito que a 
nossa recondução à presidência 
da Aleam se deu graças 
ao trabalho res-
peitoso, harmô-
nico e basea-
do no diálogo 
que sempre 
buscamos 
manter com 
todos eles. 
Acredito que 
um parla-
mento unido 
é impor-

‘Tenho projeto para incentivar 
empresas a contratar mães solo’

tante para o povo do Amazonas 
e para o bom andamento dos 
trabalhos da Casa. Isso permite 
que, mesmo havendo divergên-
cias, sempre irá prevalecer o 
bom senso e a vontade de re-
alizar conjuntamente as ações 
que irão beneficiar o nosso Es-
tado e, principalmente, a nossa 
gente.

Em Tempo – Fazendo um ba-
lanço de todas as PLs apresen-
tadas, quais o senhor julga que 
obteve resultados e maiores 
avanços na casa?

Roberto Cidade – Nossos Pro-
jetos de Lei são diversos e todos 
têm sua importância porque 
nasceram com o objetivo de 

atender alguma deman-
da específica, algum 

anseio e para deter-
minado público. Nos-
sa preocupação é 
manter um trabalho 
diverso, amplo e por 
isso temos PL’s nas 
áreas de cidadania, 
saúde, empreen-
dedorismo, defesa 

da mulher, da 
criança, 

do adolescente e do idoso; 
educação e terceiro setor. Um 
dos mais recentes PL’s apre-
sentados e que julgo de grande 
importância é o que motiva as 
empresas a contratarem mães 
solo, as mães solteiras que criam 
seus filhos sozinhas. As pes-
quisas apontam que as mães 
solos têm muitas dificuldades 
para conseguir emprego, ao 
mesmo tempo em que cresce 
o número delas chefiando os 
lares brasileiros. Diante disso, 
apresentamos um projeto de 
lei que visa incentivar essa con-
tratação. Uma mãe solo empre-
gada é benéfico para ela, para 
seus filhos, sua família, para a 
sociedade.

ET – O mais recente Projeto de 
Lei apresentado foi sobre me-
didas de prevenção ao abuso 
e exploração sexual em clubes 
e academias esportivas, tendo 
em vista que estamos no mês 
da campanha ‘Maio Laranja”. 
Como funcionou o processo 
de elaboração desse Projeto? 
Existem outros nessa temática 
que ainda serão apresentados?

Roberto Cidade – O “Maio 
Laranja”, que chama a aten-
ção para a proteção das nossas 
crianças e adolescentes, foi o 
fio condutor desse projeto e 
sempre buscamos pensar em 
projetos de leis que que pos-
sam atender aos anseios da 
população. Os PL’s não são 
apenas responsabilidade do 

deputado Roberto Cida-
de, eles são elaborados 

em equipe, pensados 
por diversas pessoas 

para que se chegue 
a um resultado que 
possa contribuir 
com a população, 
na resolução de 

aspectos que po-
dem fazer com que 

vivamos melhor em sociedade. 
Isso demanda que várias ca-
beças pensem, que se tenha 
um olhar atento à sociedade 
e que se saiba escutar sobre 
o que as pessoas querem. Por 
isso, precisa-se de um trabalho 
conjunto e em equipe.

ET – Uma das suas últimas 
ações foi a assinatura do Termo 
de Cooperação Técnica com a 
Defensoria Pública do Estado 
do Amazonas (DPE-AM), por 
intermédio do Comitê Multi-
-institucional de Combate à 
Violência Obstétrica. Quais re-
flexos essa parceria pode trazer 
para a população?

Roberto Cidade – Essa foi mais 
uma iniciativa inédita desta ges-
tão à frente da presidência da 
Casa. A Assembleia Legislativa 
do Amazonas, pela primeira vez, 
tem cinco mulheres eleitas de-
putadas estaduais e nossa pre-
sidência tem o compromisso de 
valorizar a iniciativa de todos, 
principalmente delas. Foi assim 
com a criação da Procuradoria 
Especial da Mulher e foi assim 
também com a assinatura des-
se termo de cooperação técnica. 
Ele permitirá que haja maior 
entendimento e permite que as 
demandas cheguem até nós. E, 
enquanto legislativo, possamos 
propor leis para impedir a vio-
lência obstétrica e, consequen-
temente melhoria em todo esse 
processo da gestação, seja no 
pré ou no pós-operatório.

ET – Em 2022, o senhor apro-
vou a Lei de sua autoria, que ins-
titui a Política Estadual de Estí-
mulo, Incentivo e Promoção ao 
Desenvolvimento de Startups. 
Quais os frutos vieram dessa 
Lei? De que forma o senhor 
pensa que estas startups po-
dem contribuir pro Amazonas?

Roberto Cidade – Defendo 

que, embora a Zona Franca de 
Manaus (ZFM) seja um mode-
lo exitoso, que precisamos ter 
outras matrizes econômicas e a 
Lei das Startups tem o objetivo 
de contribuir com isso. Temos 
aqui em Manaus o Polo Digital, 
centros de tecnologia, o Centro 
de Biotecnologia da Amazônia 
(CBA), aceleradoras e outras 
inciativas que visam incentivar 
novos modelos de mercado e 
nossa lei contribui nesse senti-
do, uma vez que direciona para 
oportunidades de crescimento 
para esse segmento em expan-
são da nossa economia.

ET – Nesta semana o senhor 
apresentou a PL que determina 
que as empresas concessioná-
rias do serviço de transporte 
público de passageiros promo-
vam a capacitação e a recicla-
gem de condutores, cobrado-
res e fiscais buscando tornar o 
transporte público mais seguro. 
Quais outras formas o senhor 
entende que a ALEAM pode 
colaborar com o transporte pú-
blico do Amazonas?

Roberto Cidade – Somos um 
poder legislativo, nossa função 
é propor e fiscalizar leis. Temos 
esse projeto de lei que propõe 
uma reciclagem dos funcioná-
rios, principalmente os que li-
dam diretamente com o público, 
mas temos também uma lei que 
dá publicidade aos canais de 
denúncias de violência contra 
mulher e outros grupos vul-
neráveis.

No momento da pandemia, fui 
autor de uma lei que obrigava 
as empresas de ônibus a dis-
ponibilizar de álcool em gel aos 
passageiros. Temos que estar 
sempre atentos às demandas 
que surgem da sociedade e do 
tempo que vivemos. Esse é o de-
safio dos legisladores e é nosso 
desafio também.

ET – De que forma o senhor 
pretende ampliar as ações 
voltadas para o interior do 
Amazonas como presidente 
da ALEAM?

Roberto Cidade – A Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
é a casa do povo e está sempre 
de portas abertas para receber a 
população e os gestores. Nosso 
mandato na presidência, de for-
ma pioneira, criou o Feclam, que 
é o Fórum Estadual das Casas 
Legislativas do Amazonas. Re-
alizamos neste ano a 3ª edição 
desse que já é considerado o 
maior evento do tipo no país.

Nossa contribuição, além das 
ações próprias do mandato, é 
através do Feclam contribuir 
com os mandatos dos verea-
dores do interior do Amazonas. 
Com parlamentos mais fortes 
e conscientes de suas prerro-
gativas teremos uma socieda-
de fortalecida, com seus anseios 
atendidos ou ao menos conheci-
dos. Nossa gestão também tem 
contribuído com os municípios 
do interior por meio do Centro de 
Cooperação Técnica do Interior 
(CCOTI), que concluiu a revisão 
das leis orgânicas dos municípios 
de Japurá, Manicoré, Maués e 
Beruri e que está em fase de 
revisão, e atualização de leis or-
gânicas junto a 28 municípios do 
Amazonas. Essa atualização é 
importante porque a socieda-
de está sempre em movimento 
e precisamos nos adequar às 
realidades que se apresentam.

Se pararmos no tempo, os 
legisladores não conseguem 
propor leis que atendam aos 
anseios da população. E todos 
os dias buscamos criar meios 
para que o interior do Estado 
avance na mesma proporção 
que a capital. É um desafio, mas 
estamos dispostos a enfrenta-
-lo para ajudar cada vez mais 
nossos irmãos do interior.
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Em inauguração de novo sistema de acesso à sala de embarque doméstico do Eduardo Gomes, governador destacou apoio do Estado para ampliar voos

O governador Wilson 
Lima destacou, na 
última semana, que 
a posição estratégica 

do Amazonas dá condições 
para que o Estado se torne 
um hub aéreo da Amazônia, 
a partir do Aeroporto Inter-
nacional Eduardo Gomes. A 
declaração foi dada duran-
te inauguração de sistema 
automatizado de acesso ao 
embarque doméstico e do 
novo fluxo de embarque in-
ternacional no aeroporto.

Na ocasião, Wilson Lima 
reforçou que o Governo do 
Amazonas tem incentivado 
as companhias aéreas a cria-
rem novas rotas interligando 
o interior com a capital e o 
Amazonas com outros paí-
ses. Entre as iniciativas está 
a redução do ICMS sobre os 
combustíveis de aviação, o 
que também tem contribuído 
para movimentar a economia 
a partir do turismo, que é 
vocação do estado.

A expansão da rota aérea, 
com apoio do Governo do 
Amazonas, possibilitou a co-
nexão direta do estado com 
destinos internacionais como 
Panamá, Miami e Fort Lau-
derdale (nos Estados Unidos) 
e Colômbia, realizados pelas 
empresas Copa Airlines, Gol 
Linhas Aéreas e Azul e Avian-
ca, respectivamente.

“Então, é importante que 

Wilson Lima quer transformar 
aeroporto em central da Amazônia

esse tempo em solo da ae-
ronave possa ser otimizado e 
haja esse trabalho não só dos 
funcionários, mas também 
que haja a estrutura neces-
sária para dar as condições 
para que o passageiro possa 
fazer isso. A gente tem traba-
lhado para que o aeroporto de 
Manaus seja um hub da Ama-

zônia, aqui a gente está em 
uma localização estratégica, 
a Região Norte é a que está 
mais próxima dos Estados 
Unidos“, avaliou Wilson Lima.

Além do governador do 
Amazonas, participaram da 
cerimônia a diretora-pre-
sidente da Concessionária 
dos Aeroportos da Amazô-

nia, integrante da rede VIN-
CI Airports, Karen Strougo; o 
presidente da Empresa Esta-
dual de Turismo do Amazo-
nas (Amazonastur), Gustavo 
Sampaio; e o diretor-presi-
dente da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Even-
tos (ManausCult), Osvaldo 
Cardoso, representando o 

prefeito de Manaus, David 
Almeida.

“O governo Wilson Lima foi 
o que mais investiu no tu-
rismo na história recente do 
Estado. A gente recuperou 
no ano passado grandes voos 
internacionais que tínhamos 
perdido”, ressaltou Gustavo 
Sampaio. “Com essa parceria 
do ente público com o ente 
privado para que possamos 
receber melhor as pessoas 
que usam o aeroporto in-
ternacional Eduardo Gomes, 
Manaus só tem a ganhar, 
o Amazonas só tem a ga-
nhar”, disse Osvaldo Cardoso. 
 

Sistema automático
O Aeroporto Internacional 

de Manaus Eduardo Gomes 
Manaus, agora conta com 
um moderno sistema auto-
matizado de autenticação 
de cartões de embarque, o 
BCBP (Bar-Coded Boarding 
Pass), para acesso à área de 
inspeção.

A tecnologia permitirá 
ao passageiro de voos do-
mésticos acessar a área de 
inspeção com a leitura do 
código de barras do cartão 
de embarque impresso ou 
no celular, proporcionando 
mais segurança, praticidade 
e rapidez. Além disso, o aces-
so aos voos internacionais 
passou por reestruturação 
com readequação do fluxo 

de passageiros. 
“Acho uma excelente ideia e 

facilita para a gente, que vem 
de viagem longa, já chega aqui 
e já adianta muita coisa. Muito 
bom. Achei excelente”, ava-
liou Rodolfo Ferreira Lima, 
36, técnico de áudio, que é 
da Bahia e veio a Manaus 
a trabalho. “Ajudou muito. 
Evita a fila, muito bom, gos-
tei”, completou a enfermeira 
Mara Batista, 44.

As ações de modernização e 
melhorias na área de acesso 
aos passageiros estão previs-
tas no contrato de concessão 
firmado com a Agência Nacio-
nal de Aviação Civil (Anac) e 
fazem parte da primeira eta-
pa da sequência de obras que 
serão realizadas no terminal 
de Manaus nos próximos 17 
meses.

“A Concessionária dos Ae-
roportos da Amazônia tem pi-
lares muito importantes que 
estamos trabalhando aqui no 
nosso aeroporto, um deles é 
o desenvolvimento de novas 
rotas, onde a gente trabalha 
junto com o Governo do Es-
tado, junto com a prefeitura 
da cidade, junto com as com-
panhias aéreas, junto com as 
concessionárias para poder 
promover o nosso estado, 
promover o que a gente tem 
de bom e atrair mais voos e 
mais conectividade”, explicou 
Karen Strougo.

DIVULGAÇÃO

Moderno sistema automatizado foi implantado e governador projeta ainda mais avanços 
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Mulheres contam a 
realidade das mães que 
seguem o caminho do 
empreendedorismo no 
Amazonas

Marcela Estrella

A maternidade inclui inú-
meros desafios, respon-
sabilidades e afazeres, 
um trabalho não remu-

nerado e que exige muito das 
mulheres. Agora, quando essas 
mães decidem empreender, elas 
precisam realizar um malabaris-
mo, equilibrando entre o tempo 
cuidando da empresa e do filho. 
No Amazonas, mulheres contam 
ao EM TEMPO qual a realidade 
das mães que seguem o caminho 
do empreendedorismo.

73,6% das empreendedoras 
brasileiras são mães e 68% co-
meçaram a empreender depois 
de se tornarem mães, segundo 
dados do Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas Em-
presas (Sebrae) e da Rede Mulher 
Empreendedora (RME). 

Essa quantidade no mercado 
tem uma razão, principalmente 
após a pandemia do coronavírus 
(Covid-19). Conforme a econo-
mista Denise Kassama, muitas 
mulheres tiveram que utilizar 
suas habilidades e empreender 
para auxiliar na renda da família. 

“Como as empresas pararam 
de operar, muitos maridos, que 
eram os provedores da casa, per-
deram os seus empregos e as 
mulheres que, eventualmente, 
não tinham um emprego come-
çaram a usar suas habilidades. As 
que sabiam fazer uma costura, 
começaram a costurar para fora, 
se elas sabiam fazer bolos, co-
meçaram a preparar bolos para 
fora e, assim, elas se tornaram as 
provedoras financeiramente da 
família”, declarou a economista. 

A necessidade leva a empre-
ender 

Empreender está atrelado a 
necessidade para muitas dessas 
mulheres, em pesquisa realizada 
pelo aplicativo GetNinjas, quase 
a maioria (43,72%) apontou que 
precisou abrir um novo negócio 
tanto por escolha como neces-
sidade. Esse foi o caso da em-
presária Clara Dias, de 27 anos, 
que é formada em jornalismo e 
precisou abrir um novo negócio 
para ajudar na renda de casa após 

a morte do pai.
Clara é 

quando decidimos tomar esses 
caminhos é difícil que alguém 
no nos pare. Nós seguramos 
sempre nas mãos de Deus e 
alguns anjos aqui na terra, que 
nos abrem portas e vamos ten-
do as oportunidades de mostrar 
um pouco do nosso trabalho. Eu 
amo o que faço e busco sempre 
está aprimorando para cada dia 
mais oferecer o melhor para os 
meus clientes, minha família”, 
declarou.

Capacitação 
A economista Kassama afirma 

que ainda falta muito investi-
mento em capacitações para 
essas mães empreendedoras. 
Muitas entram nesse mercado 
sem qualquer instrução e tem 
que procurar as próprias fer-
ramentas, para concorrer com 
grandes empresas e lojistas já 
consolidados. 

“As mães empreendedoras 
entram na raça e na coragem 
e sem todo o conhecimen-
to quanto elas deveriam para 
atuar no mercado. E, de certa 
forma, elas concorrem de forma 
desigual com empreende-
dores, com empre-

Clara Dias 
é criadora 
da Amadita 
Mulher

Mães 
empreendedoras 
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mãe de uma garotinha de três 
anos e começou sua empre-
sa Amadita Mulher, no ano de 
2022, enquanto trabalhava em 
uma fábrica. Ela sentiu o desejo 
de empreender, pois sempre se 
achou capaz de ter seu próprio 
negócio e como havia se tornado 
mãe, quase nunca havia tempo 
de qualidade com a família, pois 
precisava seguir horários de tra-
balhos extensos e em finais de 
semana. 

“Minha rotina já inicia logo 
cedo, porque minha filha estuda 
pela manhã, então aproveito o 
tempo que ela está na escola 
para fazer tudo em casa, lou-
ça, roupa, almoço e tudo mais, 
quando ela chega procuro logo 
dar o banho e o almoço para 
ela dormir e é nesse tem-
po do soninho, que 
crio as estratégias 
da loja, os con-
teúdos, que faço 
os stories para as 
clientes e atualizo 
o que temos de pe-
ças disponíveis. É uma 
rotina bem puxada, por-
que iniciar um negócio exige 
muito, você precisa conquistar 
seus clientes, que não é uma 
tarefa fácil, você precisa buscar 
conhecimento, senão você não 
consegue ter sucesso nas ven-
das. É uma porção de pequenas 
coisas que formam a sua vida de 
empreendedora”, disse.

Conforme o Mapa de Negócios 
de Impacto Socioambiental de 
2021, apenas 25% das empresas 
fundadas ou gerenciadas por 
mulheres conseguiram captar 
investimentos, contra 55% das 
empresas com predominância 
masculina. Suelen Franco, mãe 
e proprietária da Suelen Franco 
Chocolates, empresa especiali-
zada na produção de chocolates 
e doces finos evidencia essas 
dificuldades, principalmente na 
área gastronômica, um mercado 
onde a maioria dos chefes de 
cozinha são homens. 

“Preconceitos, infelizmente, 
sempre irão existir, às vezes 
até vindo de outras mulheres, 
mas não podemos deixar nos 
abater, nada 
é fácil, somos 
mães, mulhe-
res e empre-
e n d e d o r a s , 

sas, com lojistas já consolidados. 
Acho que faltam capacitações 
nessa área e aí vem a inter-
net, as redes sociais que são 
ferramentas muito boas para 
divulgar o conteúdo, mas falta 
capacitações. Para que essas 
mães possam acessar essas fer-
ramentas e poder amplia seus 
negócios”, afirmou. 

A fundadora da Future Solar, 
Helane Souza da Silva, decidiu 
reinventar em um mercado 
não tão comum, principal-
mente para mulheres que são 
mães, estando à frente de uma 
empresa pioneira em projetos 
de usina solar no Amazonas. 
Nascida na comunidade Santo 
Antônio, no município de Novo 
Airão (distante 115.01 quilôme-
tros de Manaus), formou-se em 
gestão comercial e marketing, 
com especialização em energia 
e no setor elétrico e foi a pri-
meira mulher a atuar na área de 
Energia Solar no Norte do Brasil.

“Quando comecei, sem dú-
vida, foi mais difícil. Me refiro a 
minha área em especial, porque 
quando busquei qualificação 

para atuar nesse 
segmento, 

eu era 
a 

única em uma sala 
com vários homens. 
Hoje, já existem ou-
tras mulheres atu-
ando nesse mer-
cado e ganhando 

destaque. Sobre o 
preconceito e as dificul-

dades, elas sempre vão 
existir.  Creio que se você 
sabe quem você é de onde 
veio e o quer realmente, 

não tem nada que faça você 
paralisar”, declarou. 

De acordo com dados cole-
tados pela First Round Capital, 
empresas fundadas por mu-
lheres tem um desemprenho 
63% melhor do que aquelas 
fundadas exclusivamente por 
homens, em razão das mulheres 
dedicarem mais tempo à capa-
citação em temas como gestão 
e empreendedorismo.

Sonho de vencer
A confeiteira Esther Reis, dona 

da “Bolo da Mãe” começou seu 
negócio com o sonho de uma 
vida melhor para sua família. 

“Venho de uma família hu-
milde e durante minha fase dos 
10, 12 anos veio àquela primeira 
crise, aquela da época do Color 
que ficou com o dinheiro de mui-
tas pessoas preso no banco e o 
meu pai fez parte infelizmente 
dessas pessoas. Então assim, 
passei uma infância muito difícil 
e sempre sonhei em oferecer em 
dar para os meus filhos o que eu 
não tinha. Hoje, o meu filho 
mais novo, de oito anos, 
já fala inglês e tem o 
que eu não tive. Então, 
assim, eu não me 
culpo pela grande 
carga horaria 
de trabalho, 

porque 
trabalho pen-
sando neles”, declarou 
a confeiteira. 

Resiliência 
A fisioterapeuta e empresária 

com especialização em derma-
to-funcional, Adriana Guerreiro 
é proprietária da clínica que leva 
seu nome. Referência em estra-
tégias para o emagrecimento 
inteligente e reeducação ali-
mentar de forma saudável, a 
empreendedora começou do 
zero, acreditando e persistindo 
em seu sonho de oferecer algo 
que gerasse impactos positivos 
na vida das pessoas. 

“Tive que em muitos momen-
tos me dividir entre o cuidado 
com meu filho, as coisas da casa 
e para dar atenção aos clientes, 
dar atenção aos pacientes mui-
tas vezes eu ia atender em casa, 
levava minha máscara para um 
lado e para o outro, é luta. Você 
precisa querer realizar algo e 
acreditar que você pode, que 
você é capaz”, declarou.

Suelen Franco é dona da 
Suelen Franco Chocolates

Helane 
Souza da 
Silva é 
fundadora 
da Future 
Solar

Confeiteira Esther Reis 
da Bolo da Mãe
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Apesar do crescimento, diretor da feira internacional, 
que irá reunir setor naval em Manaus, aponta desafios

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

`Adeus, Cinderela´: teste avalia adulteração em bebidas alcóolicas
Você, com certeza, já ouviu falar do golpe “Boa noite, Cinderela”, que ocorre quando um 

indivíduo mal-intencionado mistura uma ou mais substâncias alcaloides na bebida alcoólica 
de alguém, deixando-a vulnerável a roubos, estupros e outras mazelas. 

Se depender de uma estudante americana, esse golpe pode estar próximo do fim! A jovem, 
de 18 anos de Connecticut, desenvolveu um sensor que detecta difenidramina (DPH, na sigla 
em inglês), ingrediente presente em drogas que podem ser adicionadas à bebida e deixar a 
pessoa à mercê de diversas situações indesejadas, no caso do estudo dela, a preocupação 
está, principalmente, relacionada a casos de estupro. Então, se o indivíduo tiver dúvidas se 
o líquido está adulterado pode fazer o teste inserindo um pequeno conteúdo da bebida 
em uma garrafa e adicionar gotas do ajustador de pH que a estudante criou, e se o líquido 
ficar vermelho é porque a bebida foi adulterada. O diferencial do teste da americana é que 
é super barato (custa por volta de 1 dólar) e é mais assertivo que outros, pois o processo 
sofre menos interferências externas, permitindo que o resultado seja mais fidedigno! 

Pesquisa mostra atenção de líderes em relação ao tema sustentabilidade 
A Honeywell, empresa de tecnologia dos Estados Unidos, divulgou um levantamento 

que mostra que na América Latina 52% dos entrevistados estão otimistas em relação ao 
cumprimento das metas de sustentabilidade até 2030. Já em relação à questão ambiental 
o estudo apurou que 71% dos CEOs responderam que essa é uma das principais priorida-
des. Participaram do levantamento 750 líderes empresariais diretamente envolvidos com 
iniciativas socioambientais nas companhias. 

Apesar de muitas empresas acharem o tema árido, a questão da sustentabilidade tem 
se mostrado um pilar para a perenidade empresarial. Mais cedo ou mais tarde, elas terão 
que implementar medidas pra, no mínimo, manterem parcerias com as que já estão mais 
avançadas no assunto. 

O tema foi abordado recentemente no evento “Oportunidade de Transformação Corpo-
rativa na Amazônia”, promovido pelo Instituto de Desenvolvimento Tecnológico (INDT) em 
parceria com a Schneider Electric do Brasil, em que mais de 40 diretores e representantes 
de empresas instaladas na região participaram do ciclo de atividades e palestras que propôs, 
entre outras ações, uma contextualização e diálogo sobre assuntos ligados à preservação 
do meio ambiente, como a descarbonização, adoção de práticas ESG e o cumprimento dos 
17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) nas linhas produtivas.

Voltz `derrapa´ na pista: funcionando há quase 1 ano em Manaus, empresa sofre ação 
de despejo

Há praticamente um ano, a Voltz Motors, startup de tecnologia de mobilidade elétrica, 
recebia um importante aporte de R$ 100 milhões, liderado pela Creditas,  para, entre outros 
investimentos, a construção da fábrica de motos no Polo Industrial de Manaus (PIM). Agora, 
a companhia é alvo de uma ação de despejo relativa à falta de pagamento do galpão que a 
empresa ocupa em Manaus. O processo movido pela empresa Manaus III do Brasil Projetos 
Imobiliários Ltda. tem valor de quase R$ 2,8 milhões.   

Entrei em contato com dois profissionais que atuavam na Comunicação da Voltz, porém, 
não fazem mais parte do time e ficamos sem entender o que ocorreu para que a empresa, 
em tão pouco tempo, passasse por tal situação. Na coluna Capital, do O Globo, na quinta-
-feira (11/5), Renato Villar, CEO da startup, afirmou que deve apenas dois meses e que 
conversa de forma amigável com a parte envolvida, e que a causa dos problemas se deve 
a questões logísticas. Tomara que a bateria não descarregue!

Navegistic, que ocorre anual-
mente no Paraguai há uma 
década, irá desembarcar – 
pela primeira vez – em Ma-

naus, entre os dias 16 e 18 de maio, 
trazendo todo o conhecimento e 
experiência na bagagem. Trata-se de 
um encontro entre agentes atuantes 
no setor de logística fluvial. A orga-
nização do evento espera receber 
cerca de 3 mil pessoas durante a 
exposição, que acontecerá no Studio 
5 Shopping e Centro de Convenções, 
local que abrigará 200 empresas, 
órgãos públicos e instituições de 
pesquisa em 50 estandes.

Com a proposta de ser um espa-
ço para networking e negócios, a 
programação dos três de atividades 
inclui debates sobre investimentos 
no setor, desburocratizações e avan-
ços em logística, e a ministração, 
por palestrantes internacionais, de 
cursos de capacitação técnica para 
profissionais e interessados no ramo.

Dados do balanço anual do Estatís-
tico de 2022, da Agência Nacional de 
Transportes Aquaviários (ANTAQ ) , 
demonstram que a região Norte pos-
sui um alto potencial econômico de 
desenvolvimento no transporte de 
passageiros e no deslocamento de 
mercadorias pelo transporte fluvial, 
importante modal se considerarmos 
a geografia local banhada por rios. 
Segundo os dados, as instalações 
portuárias da região movimentaram 
138,4 milhões de toneladas em 2022. 
O número representa uma variação 
positiva de 12% em comparação ao 
ano anterior, reforçando o bom de-

sempenho no período!
Tanto os portos organizados 

quanto os Terminais de Uso Privado 
(TUPs) da região Norte apresenta-
ram crescimento. Ao todo, os ter-

minais autorizados movimentaram 
mais de 100 milhões de toneladas – 
aumento de 12,37% em comparação 
ao ano anterior. Já os portos organi-
zados da região movimentaram 38,3 
milhões de toneladas – aumento de 
11,16% quando comparado a 2021.

Mas, entretanto, apesar de mui-
tas oportunidades, o setor enfrenta 
seus desafios, conforme pontua o 
diretor de Operações e Comercial do 
Grupo Empresarial de Consultores e 
diretor de desenvolvimento de no-
vos negócios da W&L VASE, Wilson 
David Semeghini (foto).  

“Gostaríamos que a Navegistic seja 
o ponto inicial para novos projetos, 
novas discussões para melhorar o 
desenvolvimento da região Norte do 
Brasil e que,  realmente, o governo 
federal veja esta região como umas 
das mais produtivas do país, que 
carece resolver as problemáticas da 
Logística e do financiamento para 
todas as empresas (desde as meno-
res até as maiores), conforme suas 
necessidades e projetos. Seria de 
nossa maior admiração que quan-
do a Navegistic retorne a Manaus 
em maio de 2024, todos possamos 
observar que a edição de 2023 foi 
valiosa e que possamos fazer algo 
muito maior e melhor para   segunda 
edição”, analisa. 

O evento é gratuito e para partici-
par das atividades e conferências é 
só realizar o credenciamento prévio 
pelo site (navegistic.com), onde a 
programação completa pode ser 
consultada, ou fazê-lo  presencial-
mente, no horário de 15h às 21h. 
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Crianças atualizam o cartão vacinal durante campanha em Manaus

Campanha de multivacinação visa atualização vacinal de crianças e adolescentes nas 171 salas da Semsa

Com a proposta de am-
pliar a proteção do pú-
blico na faixa etária de 0 
a 14 anos contra doenças 

imunopreveníveis, a Prefeitura 
de Manaus convoca pais e res-
ponsáveis para atualizar o cartão 
vacinal de crianças e adolescen-
tes na campanha de multivaci-
nação que se inicia neste sábado 
(13). A iniciativa ocorre até o dia 
(25), tendo o dia 20 como Dia “D” 
de Mobilização, abrangendo 171 
salas de vacina mantidas pela 
Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa).

A secretária municipal de Saú-
de, Shádia Fraxe, destaca que a 
ação de intensificação da vaci-
nação infantil faz parte de uma 
estratégia nacional, que deve 
alcançar todos os Estados bra-
sileiros e o Distrito Federal ao 
longo deste ano.

“Essa campanha nacional está 
se iniciando de forma anteci-
pada aqui no Amazonas, após 
a confirmação de um caso de 
poliomielite registrado no Peru, 
país que faz fronteira com os 
dois Estados, no último mês de 

Campanha de multivacinação 
para crianças e adolescentes 

março. A ação nos 62 municípios 
segue orientação do governo 
estadual, que faz a distribui-
ção de vacinas e acompanha as 
ações executadas pelas prefei-
turas nos seus territórios”, des-
taca Shádia.

Todas as salas de vacina da 
rede municipal vão ofertar 18 
imunizantes indicados para a 
faixa etária de zero a 14 anos, 
incluindo as vacinas contra a Co-

vid-19, recomendada para todas 
as idades a partir de 6 meses; e 
contra a influenza, indicada para 
crianças a partir de 6 meses a 
menores de 5 anos.

Calendário infantil
As vacinas previstas no calen-

dário básico infantil que serão 
ofertadas durante a campanha 
de multivacinação são: Hepatite 
B, Poliomielite VIP, Poliomielite 

VOP, Rotavírus, Pentavalente 
(DTP + HIB + HB), Pneumocó-
cica 10-valente, Meningocócica 
C, Febre Amarela, Tríplice Viral 
(Sarampo, Caxumba e Rubéola), 
Hepatite A, DTP (Difteria, Tétano 
e Coqueluche), DT (Difteria e Té-
tano), Papilomavírus Humano, 
Varicela, Meningocócica ACWY, 
dTPa (adolescentes grávidas).

Essas vacinas, bem como a 
vacina contra a Covid-19 e In-

fluenza, estarão disponíveis em 
todos os locais de vacinação 
mantidos pela prefeitura de 
segunda a sexta-feira, sendo 
que nove deles também fun-
cionam aos sábados, das 8h às 
12h. A lista com os endereços 
e horários de funcionamento 
pode ser conferida no site da 
Semsa (semsa.manaus.am.gov.
br) ou diretamente pelo link bit.
ly/salasdevacinamanaus.

Já a vacina BCG, também in-
tegrante do calendário infantil 
e indicada para os recém-nas-
cidos, será ofertada em unida-
des de saúde específicas, em 
dias e horários de atendimento 
diferenciados. A lista também 
está disponível para consulta 
on-line pelo link direto bit.ly/
salasBCGManaus.

Covid-19
Além do público-alvo da 

campanha de multivacinação, 
as unidades de saúde da Se-
msa manterão o atendimento 
a pessoas de todas as idades 
que buscam iniciar ou atualizar 
o esquema vacinal contra a Co-
vid-19. O imunizante é indicado 

para todos os públicos a partir 
dos 6 meses de idade, seja em 1ª 
ou 2ª doses ou dose de reforço.

Pessoas a partir de 18 anos que 
já tenham recebido a segunda 
dose do esquema inicial ou al-
guma dose de reforço há pelo 
menos quatro meses podem 
tomar a vacina bivalente, que 
protege contra o vírus original 
da Covid-19 e as subvariantes 
da Ômicron. Dados da Semsa 
apontam que mais de 477 mil 
adultos em Manaus estão aptos 
a receber o imunizante.

A vacina bivalente está dispo-
nível ainda para adolescentes 
a partir de 12 anos que fazem 
parte de um dos grupos priori-
tários definidos pelo Ministério 
da Saúde. São eles: pacientes 
imunocomprometidos, pessoas 
com comorbidades; indígenas e 
quilombolas; gestantes e puér-
peras (mães até 45 dias após o 
parto); trabalhadores da saúde; 
pessoas com deficiência per-
manente; população privada de 
liberdade, adolescentes cum-
prindo medida socioeducativa 
e funcionários do sistema de 
privação de liberdade.
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Kits foram entregues 
com duas cestas 
básicas, material de 
limpeza, material de 
higiene pessoal e 
dormitório

Famílias afetadas pe-
las fortes chuvas do 
mês de março des-
te ano receberam, 

na última semana, kits de 
assistência humanitária 
adquiridos com recurso 
federal. Inicialmente, 120 
famílias da comunidade 
Vila Amazonas, no bairro 
Nossa Senhora das Graças, 
Zona Centro-Sul, foram 
contempladas, de um total 
de 470 em quatro pontos 
da cidade.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo municipal expli-
cou que essa nova etapa é 
realizada com recurso fe-
deral da Defesa Civil Na-
cional, e outros dois eixos 
devem ser realizados, em 
breve, com a reconstrução 
e a infraestrutura dessas 
comunidades.

“Esses recursos são do 
governo federal. Estamos 
doando esses kits, em 
nome do governo federal, 
para essas famílias que 
foram afetadas em decor-
rência das fortes chuvas do 
dia 12 de março, que nos 

Prefeito entrega kits de assistência 
para famílias afetadas pela chuva

trouxe muitos problemas. 
Esse trabalho de hoje é a 
resposta para aquele dia, 
são as respostas dos re-
forços que fomos buscar, 
de forma imediata, para 
resolver os problemas da 
cidade de Manaus”, afir-
mou Almeida.

O prefeito destacou ainda 
as ações de prevenção re-
alizadas com recursos pró-
prios da prefeitura. “Nós já 
investimos R$ 68 milhões 
na contenção de encostas e 

recuperação de voçorocas. 
Nós já trabalhávamos an-
tecipadamente com a pre-
venção. Entrei em 17 áreas 
e nenhuma das áreas que 
a prefeitura entrou, com 
recursos próprios, foram 
reocupadas. Essas ações 
têm sido positivas e que-
remos continuar fazendo 
isso, para que eventos que 
aconteceram naquele dia 
12 não se repitam mais na 
nossa cidade”, completou. 

Além da Vila Amazonas, as 

comunidades Monte Cris-
to, no bairro Monte das Oli-
veiras (zona Norte), Pingo 
d’Água, no Jorge Teixeira 
(zona Leste), e Fazendinha, 
no bairro Cidade Nova (zona 
Norte) também serão con-
templadas, como afirmou o 
titular da Secretaria Muni-
cipal de Segurança Pública 
e Defesa Social (Semseg), 
Sérgio Fontes.

“Nós estamos traba-
lhando nas quatro zonas 
que mais foram atingidas, 

dando ajuda humanitária e 
desenvolvendo uma série 
de ações com o apoio da 
Semasc, e outras ações vi-
rão, de reconstrução, infra-
estrutura, para que a gente 
possa melhorar a qualida-
de de vida dessas pessoas 
de forma definitiva”, com-
pletou o secretário.

Os kits foram entregues 
com duas cestas básicas, 
material de limpeza, ma-
terial de higiene pessoal e 
dormitório, que inclui um 
colchão Ortobom, um jogo 
de lençol de cama, lençol 
de elástico e uma fronha 
com travesseiro.

A dona de casa Ednelza 

Farias, uma das moradoras 
contempladas, comentou 
que o sentimento é de gra-
tidão. “Eu quero agradecer 
primeiramente a Deus, e 
também ao prefeito que, 
nesta sexta-feira, veio aqui 
nos prestigiar e olhar por 
nossa comunidade da Vila 
Amazonas”, disse.

No total, são 2.132 pes-
soas afetadas pelas fortes 
chuvas no mês de março 
que já receberam benefí-
cios eventuais da Secre-
taria Municipal da Mulher, 
Assistência Social e Cida-
dania (Semasc) e cestas 
básicas do Fundo Manaus 
Solidária (FMS).

Sefaz-AM alerta para golpes com 
pagamento falso de IPVA por Pix

Velódromo Municipal recebe curso de 
manutenção de ‘bikes’ para mulheres

A Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz-AM) 
alerta os contribuintes do 
Estado do Amazonas para a 
criação de sites falsos, nos 
quais criminosos solicitam 
o pagamento do Imposto 
sobre a Propriedade de Ve-
ículos Automotores (IPVA) 
pela ferramenta Pix.

A Sefaz informa que 
não recebe pagamentos 
por esta plataforma e que 
apenas os sites oficiais 
da secretaria (www.sefaz.
am.gov.br) e do Detran 
(www.detran.am.gov.br) 
estão habilitados a emitir 
os boletos bancários de pa-
gamento deste e de outros 
débitos fiscais.

“Fazemos este apelo aos 
contribuintes para que 
atentem ao endereço cor-
reto do site da secretaria, 
que é www.sefaz.am.gov.

br. Somente nesta plata-
forma, e no  site do Detran-
-AM, é que o contribuinte 
pode consultar o valor do 
IPVA e emitir o boleto para 
o pagamento do imposto”, 
afirmou o secretário de es-
tado da Fazenda, Alex del 
Giglio.

De acordo com a gerente 
de IPVA da Sefaz, Mary Luz, 
para atrair a atenção do 
contribuinte, os golpistas 
oferecem descontos que 
não são praticados pelo ór-
gão fiscalizador e indicam 
um link diferente do que 
é utilizado pelo site oficial 
da Sefaz.

“No site da Sefaz, ao clicar 
na aba de acesso rápido 
e, depois, em IPVA – Lan-
çamento e Impressão, é 
possível consultar o valor 
do IPVA, com seu número 
de Renavam (o registro de 

veículos) em mãos, verifi-
car se há desconto dispo-
nível e emitir o boleto para 
pagamento”, informa.

De acordo com a Reso-
lução GSEFAZ 049/2022, 
que regulamenta a co-
brança do IPVA para o ano 
de 2023, é possível obter 
desconto de até 10% no 
valor do imposto se pago 
antecipadamente, além 
de dividir em três parcelas 
o montante devido, com 
desconto de 10% na primei-
ra, 5% na segunda, e valor 
integral na terceira parcela.

Segundo a norma, con-
tribuintes proprietários 
de veículos com placa de 
final 1, 2 e 3 têm até o fim 
deste mês para regularizar 
o pagamento do imposto, 
que após o dia 31 de maio 
passa a ser cobrado com 
multas e juros

Com apoio da Prefeitura 
de Manaus, a Federação 
Amazonense de Ciclismo 
(Feciclam) promove nes-
te sábado (13) o primeiro 
curso de manutenção de 
bicicleta para mulheres, 
em ação especial de Dia 
das Mães, comemorado no 
dia seguinte.

O evento acontece das 
9h às 11h da manhã no 
Velódromo Municipal Al-
zira Campos, com inscri-
ções gratuitas e limitadas. 
O objetivo é ensinar ele-
mentos básicos da manu-
tenção, como regulagem 
de freios, principais fer-
ramentas, troca de pneus 
e câmaras, entre outras 
abordagens.

Com direito a sorteio de 
brindes às participantes, 
elas também receberão 
certificado de participa-
ção. Interessadas podem 
procurar informações e 
efetuar inscrições por meio 
do número (92) 98400-
1553.

ESTELIONATO INSCRIÇÃO GRATUITA 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Chefe do Executivo municipal explicou que essa nova etapa é realizada com recurso federal

Inscrições são  
gratuitas e limitadas
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FREEPIKPesquisa feita pelo 

Instituto Brasileiro de 
Economia, da Funda-
ção Getúlio Vargas, 

mostra que o Brasil tem mais 
de 11 milhões de mães que 
criam os filhos sozinhas. Na 
última década, o país ganhou 
1,7 milhão de mães com a 
responsabilidade de criarem 
os filhos sem a ajuda do pai. 
O levantamento mostra tam-
bém que 90% das mulheres 
que se tornaram mães solo 
entre 2012 e 2022 são negras. 

Quase 15% dos lares bra-
sileiros são chefiados por 
mães solo. A proporção é 
maior nas regiões Norte e 
Nordeste. A maioria, 72,4%, 
vive só com os filhos e não 
conta com uma rede de apoio 
próxima.

Carla da Silva Modesto, de 
37 anos, tem duas filhas, uma 
de 5 e outra de 2 anos. Ela 
cria as duas sozinha desde 
que elas nasceram. Na fa-
mília da Carla, ela não é a 
única. A irmã mais velha, Iara 
da Silva, de 53 anos, vive a 
mesma situação. Mãe solo 
de dois filhos, que agora já 
são adolescentes.

“Eu digo para você que é 
bastante complicado. O pai 
dá só o básico. A pensão 
alimentícia, só aquele básico 

Trajetória das 
mulheres no mercado 
de trabalho é afetada 
após maternidade, 
afirma pesquisadora

e nada mais”, diz Iara.
O desafio de cuidar sozinha 

dos filhos também dificulta a 
busca por emprego. Muitas 
não conseguem conciliar a 
rotina na casa com trabalho 

fixo e precisam de jornadas 
mais flexíveis. Por isso, nor-
malmente acabam fazendo 
trabalhos informais e, às ve-
zes, não é um trabalho só.

Carla conta que ela traba-

lha como confeiteira, mani-
cure e atendente de delivery. 
“Se não fosse a minha capa-
cidade de ser multi, eu não 
sei como seria”, diz.

Segundo a pesquisa, mães 

Mãe negra com filho nos braços

Youtuber provoca acidente 
em busca de audiência

Um youtuber que intencio-
nalmente derrubou um avião 
em busca de visualizações na 
plataforma vai se declarar 
culpado de obstruir uma in-
vestigação federal ao limpar o 
local do acidente, informou o 
Departamento de Justiça dos 
EUA. O piloto e paraquedista 
Trevor Jacob, de 29 anos, pos-
tou o vídeo da queda do avião 
no YouTube em dezembro de 
2021, dando a entender que 
havia sido um acidente

Até agora, tem mais de 2,9 
milhões de visualizações. Em 
um acordo judicial, ele dis-
se que gravou o vídeo como 
parte do contrato de patrocí-
nio de um produto. Ele pode 
pegar até 20 anos de prisão.

Em novembro de 2021, Ja-
cob embarcou em um voo 
solo com câmeras acopladas 
em seu avião em um aero-

porto de Santa Bárbara, na 
Califórnia. Junto com as câ-
meras, Jacob levou consigo 
um paraquedas e um bastão 
de selfie.

Ele “não pretendia chegar 
ao seu destino — em vez 
disso, tinha planejado ejetar 
da aeronave durante o voo 
e filmar a si mesmo saltando 
de paraquedas e seu avião à 
medida que a aeronave descia 
e colidia”, afirmou o gabinete 
da promotoria dos EUA do 
Distrito Central da Califórnia.

O avião caiu na Floresta 
Nacional de Los Padres 35 
minutos após a decolagem. 
Jacob foi até o local e recu-
perou a filmagem.

Alguns espectadores do 
YouTube se mostraram cé-
ticos em relação ao aciden-
te, observando que Jacob 
já estava usando um para-

quedas e não fez nenhuma 
tentativa de pousar o avião 
em segurança.

Ele reportou o acidente ao 
Conselho Nacional de Segu-
rança nos Transportes, que 
disse que ele era o respon-
sável pela preservação dos 
destroços. Segundo o acordo 
judicial, Jacob afirmou mais 
tarde que não sabia a locali-
zação do acidente.

Ele não só sabia, como vol-
tou lá de helicóptero, apa-
nhou e removeu os destroços, 
que mais tarde destruiu, se-
gundo o comunicado.

A expectativa é de que Ja-
cob faça sua primeira apari-
ção no tribunal nas próximas 
semanas. A licença de piloto 
dele foi revogada no ano pas-
sado. O advogado de Jacob 
não respondeu ao pedido de 
resposta da imprensa.

ESTADOS UNIDOS

Brasil tem mais de 11 milhões  
de mães solo, maioria é negra

solo têm rendimento 39% 
inferior ao dos homens casa-
dos com filhos e 20% menor 
do que as mulheres casadas 
com filhos.

Com poucas chances no 
mercado formal de traba-
lho, as irmãs decidiram se 
inscrever num curso de 
qualificação numa ONG em 
Belford Roxo, na Baixada 
Fluminense.

“Essas mães muitas vezes 
que estão fora do mercado 
de trabalho porque o em-
pregador não quer empregar 
uma mulher com criança. En-
tão elas precisam se virar”, 
conta a gestora Débora Silva.

Mães negras 
As mães que criam seus fi-

lhos sozinhas também estão 
em desvantagem na renda e 
no mercado de trabalho. 

O levantamento mostrou 
que no quarto trimestre de 
2022, o rendimento mensal 
de uma mãe solo foi de R$ 
2.105,00, enquanto o de um 
homem casado com filhos 
foi de R$ 3.438,00, 39% a 
mais. Em comparação com 
uma mulher casada com fi-
lhos, o rendimento foi de R$ 
2.626,00 mensal no quarto 

trimestre, 20% a mais que 
uma mãe solo.

“Ao contrário das mães 
solo, a trajetória dos homens 
no mercado de trabalho não 
é afetada após o nascimento 
dos filhos”, diz Feijó.

Mas para uma mãe solo 
negra o cenário é mais com-
plicado. Diferente de uma 
mãe solo branca ou amare-
la, o rendimento mensal das 
mães que se autodeclaram 
pretas ou pardas foi de R$ 
1.685,00, 39,2% a menos que 
outras mães solos.

“As mães negras tendem a 
ter filhos mais cedo, e isso 
retroalimenta a situação 
desfavorável no mercado 
de trabalho. Consequente-
mente, vai repercutir no nível 
salarial”, relata Feijó.

Entre as mães solo negras, 
o percentual fora da força 
era de 31% para aquelas com 
filhos de diferentes idades e 
de 34,6% para aquelas com 
filhos de até cinco anos. En-
tre as brancas e amarelas, a 
proporção estava em 26,6% e 
27,5%, respectivamente. 

A população fora da força 
é composta por profissionais 
que não estão empregadas 
nem procurando ocupação.

Trevor Jacob saltou de paraquedas de um voo solo, na Califórnia, em 2021

TREVOR JACOB
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ERRATA
COMUNICADO DE GREVE

Onde se lê: O SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES COLETIVO UR-
BANO E RODOVIÁRIO DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA vem através de seu 
representante legal infra assinado comunicar a população em geral e usuários do transportes 
coletivo de Manaus e a quem possa interessar que os trabalhadores rodoviários de Manaus, 
em decisão tomada em assembleia no dia 11 de maio de 2023 (quinta-feira), foi aprovado 
greve geral por tempo indeterminado a partir das 00h01min do dia 24/05/2023 (quarta 
feira) caso as empresas do transporte coletivo de Manaus não fechem o acordo da convenção 
coletiva de trabalho 2023/2024.
 Solicitamos ao sinetram para que as empresas façam o planejamento e remanejamento das 
linhas operantes com 50% da frota parada, para que os usuários do transporte coletivo pos-
sam ter o mínimo de ônibus operando a partir das 00h01min do dia 24/05/2023 (quarta feira)
Estamos cumprindo a lei de greve, cumprindo os prazos e notificando os interessados com 
antecedência além do previsto, como também, estamos à disposição para a negociação até 
a data prevista para a realização da greve geral.

Givancir de Oliveira Silva
Presidente

Leia-se: O SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES COLETIVO UR-
BANO E RODOVIÁRIO DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA vem através de seu 
representante legal infra assinado comunicar a população em geral e usuários do transportes 
coletivo de Manaus e a quem possa interessar que os trabalhadores rodoviários de Manaus, 
em decisão tomada em assembleia no dia 11 de maio de 2023 (quinta-feira), foi aprovado 
greve geral por tempo indeterminado a partir das 00h01min do dia 17/05/2023 (quarta 
feira) caso as empresas do transporte coletivo de Manaus não fechem o acordo da convenção 
coletiva de trabalho 2023/2024.
 Solicitamos ao sinetram para que as empresas façam o planejamento e remanejamento das 
linhas operantes com 50% da frota parada, para que os usuários do transporte coletivo pos-
sam ter o mínimo de ônibus operando a partir das 00h01min do dia 17/05/2023 (quarta feira)
Estamos cumprindo a lei de greve, cumprindo os prazos e notificando os interessados com 
antecedência além do previsto, como também, estamos à disposição para a negociação até 
a data prevista para a realização da greve geral.

Givancir de Oliveira Silva
Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANS-
PORTES COLETIVO URBANO E RODOVIÁRIO 
DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA
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Estreia musical ‘Curumim, O Último Herói da Amazônia’
EVENTO INFANTIL

DIVULGAÇÃO

D
IV

U
LG

A
ÇÃ

OMostra com 28 filmes feitos por produtores negros e 
indígenas da Bahia entra em cartaz na plataforma manauara

A startup de streaming Sonora-
play, primeira plataforma foca-
da na monetização da produção 
audiovisual independente, foi o 

streaming escolhido pela MOSC – Mostra 
Ousmane Sembene de Cinema da Bahia 
para exibir nacional e internacionalmen-
te 32 curtas-metragens, filmes e docu-
mentários que compõem o festival, que 
está acontecendo em Salvador e outras 
localidades na Bahia. 

A Mostra Ousmane Sembene de Cine-
ma, idealizada pelo Coletivo CineMalês, 
está em sua 5ª edição e tem como ob-
jetivo promover atividades de fomento 
audiovisual no Recôncavo Baiano e na 
Região Metropolitana de Salvado, por 
meio da exibição de filmes produzidos 
por cineastas negros e indígenas. Segun-
do o idealizador Assaggi Piá, produtor e 
realizador audiovisual, a realização desta 
mostra estimula à reflexão, o resgate 
histórico, a democratização de acesso 
à cultura. “Queremos utilizar o cinema 
como ferramenta cultural, educacional 
e lúdica para estes produtores negros e 
indígenas. A V Mostra Ousmane Sembene 
de Cinema acontece presencialmente em 
Salvador e Conceição do Almeida, além 
da plataforma de streaming Sonoraplay, 
o que nos permite apresen-

tar boas produções ao 
Norte do País e isso é 
muito legal. Espera-
mos alcançar novos 
públicos para estes 
artistas estando 
em cartaz também 
em um streaming 
da Amazônia”, dis-
se, lembrando que 
a parceria com a 
Sonoraplay pode 
representar nova 
audiência para as 
produções nor-
destinas. A Mostra 

está exibindo esses filmes em escolas pú-
blicas, eventos de rua, teatros e universi-
dades, juntamente com painéis culturais 
sobre o audiovisual, juntando autoridades 
e produtores de renome.

Para a CEO da Sonoraplay, Raquel Ome-
na, é exatamente essa conexão que a 
Sonoraplay busca. “Ao colocarmos em 
cartaz uma mostra de cinema da Bahia, 
a audiência de fora consegue participar 
e, assim, os públicos se encontram e os 
artistas amazônicos passam a ser conhe-
cidos pelo público baiano e vice-versa”, 
comentou.

Dentre os filmes em cartaz pela MOSC, 
estão histórias curtas sobre a cultura afro 
e indígenas, trazendo costumes, com-
portamento e estéticas lindas do povo 
brasileiro. Com grande parte dos filmes 
premiados, o público terá acesso a um 
acervo incrível da produção baiana, como 
‘O Último Grão de Areia’, ‘O Ovo’, ‘Procura-
-se Bixas Pretas’, ‘Deus nos Acudi’, ‘Espe-
lho’. Com destaque para a animação ‘Ewé 
de Òsányìn: o segredo das folhas’, um 
musical que conta histórias dos orixás; 
filmes com elenco infantil, como o super 
aclamado “Capitão Tocha’ e ‘Hospital de 
Brinquedos’; documentários como “Ou-
tros Recôncavos’ e ‘Ava Kuña, Aty Kuña” e 
o ‘Último Domingo’, com a atriz de projeção 
nacional, Jéssica Ellen.

Para impulsionar a Mostra Ousmane 
Sembene da Bahia, durante os próxi-
mos 3 meses, a plataforma vai oferecer 
acesso popular aos novos públicos que 
chegarem. “Para nós é um prazer apoiar 
o cinema e a produção audiovisual dos 
produtores independentes brasileiros e 
integrar ainda mais a Amazônia com o 
resto do País. Quero destacar a presença 
de filmes no formato curto, do jeito que 
a nova audiência de redes sociais gosta, 
então, tem bastante história incrível para 
eles curtirem”, disse Iana Moral, sócia da 
Sonoraplay.

Sobre a Sonoraplay
Começando suas atividades em Ma-

naus, no coração da Amazônia, a startup 
Sonoraplay é focada exclusivamente em 
produção audiovisual independente e 
busca reunir no seu ambiente de strea-
ming filmes, curtas-metragens (short fil-
ms), documentários, shows, videoclipes, 
podcasts e webseries, criando uma nova 
rede de produção, para atender ao público 
que gosta de descobrir novos talentos 
e curtir conteúdos diferentes, direto da 
fonte. “Há muito mais produções aconte-
cendo no mundo do que aquelas poucas 
que as atuais plataformas de streaming 
apresentam. Queremos que o público te-
nha acesso à essa efervescência, com um 
ambiente organizado, atrativo e bonito. 
Mas, também queremos monetizar de 
forma justa os conteúdos independentes, 
o que não acontece hoje”, disse Raquel 
Omena, CEO da Sonoraplay.

A startup foi criada por 3 artistas da 
música. “A gente se esforça para juntar 
dinheiro e produzir sem parar. Mas, aí, na 
hora de colocar nas plataformas existen-
tes, o retorno não é suficiente. A solução 
não é parar de produzir, e sim utilizar a 
ferramenta correta. Colocar nossa pro-
dução nas platafor- mas gigantes, 
só os torna interes-
sante para as grandes 
empresas. Acabamos 
não ganhamos nada. 
A Sonoraplay veio 
para atender aos 
que não estão sendo 
atendidos”, diz Ra-
quel Omena, CEO da 
startup.

A obra “Curumim, O Último 
Herói da Amazônia em bus-
ca da Flor da Vida” é um dos 
destaques da 25ª edição do 
Festival Amazonas de Ópera 
(FAO) e estreia neste sábado 
(13) e domingo (14) no Teatro da 
Instalação, às 19h e 16h, respec-
tivamente. A entrada é gratuita.

O personagem Curumim ha-
bita o imaginário de diversas 
gerações amazonenses que 
ganhavam, aos domingos, nar-
rativas de representatividade 
com um herói local que através 
das suas aventuras unia entre-
tenimento e conscientização 
socioambiental. Os quadrinhos 
são de autoria do jornalista e 
cartunista amazonense Mário 
Adolfo, que iniciou as publica-
ções da obra no jornal A Crítica 
no ano de 1983. O musical in-
fantil também foi escrito por 
ele, assim como as músicas, 
compostas em parceria com 
Zeca Torres. 

“Já escrevi a história com as 
letras das músicas, que ficaram 
guardadas por mais de 20 anos. 
Até que resolvi repassar para 

o Torrinho (Zeca Torres), com 
quem estudei no Colégio Pedro 
II e depois Jornalismo na Ufam. 
Sempre nos entendemos mui-
to bem nas questões políticas, 
quadrinhos, charges e música”, 
relembra Mário Adolfo.

Curumim e sua turma saem 
das páginas da mídia tradicional 
e passam a escrever um novo 
capítulo de sua história agora 
nos palcos e na arte com pro-
dução da Companhia de Tea-
tro Metamorfose e direção de 
Socorro Andrade e Francisco 
Mendes.

“É muito importante fazer 
parte desse momento, com 
este tema. Com tantos proble-
mas que existem na Amazônia, 
com os Yanomamis sofrendo 
também com a poluição dos 
rios, se torna relevante levar 
esse debate de forma lúdica 
e educativa para o público”, 
afirma Socorro que também 
considera a inclusão de espetá-
culos infantis importante para 
o Festival Amazonas de Ópera. 

Vínculo com a Cidade
A jornalista Aruana Brianezi 

veio ainda criança morar em 
Manaus e o Curumim é um 
personagem que marcou sua 
infância no processo de adap-
tação à nova cidade com sua 
família. As memórias da leitura 
acompanham a profissional, 
que atualmente trabalha na 
Rede Calderaro de Comunica-
ção como diretora de conteú-
do do jornal e portal A Crítica. 

“Morava no São Raimundo, 
numa casa com vista pro rio, 
num barrancão e ele também 
me ajudou no processo de criar 
uma identidade pra mim a par-
tir dessa mudança, entender 
pra onde eu estava vindo (...) Já 
moro aqui há mais de 30 anos 
e já me considero manauara 
e amazonense, mas naquela 
época não era assim”, relembra 
Aruana, que conheceu o Curu-
mim através de José Rocha, 
amigo de sua mãe, que traba-
lhava no suplemento infantil 
do jornal à época. 

A relação do ser humano 
com a natureza, as emer-
gências climáticas e a valo-
rização dos povos originários 

são algumas das pautas que 
transversalmente são tra-
balhadas na obra de Mário 
Adolfo. De forma lúdica e 
didática, o Curumim retor-
na ao repertório cultural 
do amazonense num mo-
mento importante no qual 
as gerações atuais fazem a 
retomada de histórias e an-

cestralidades que remon-
tam ao período anterior à 
colonização portuguesa.

“É importante você ver o 
amazonense ali, enxergar 
suas raízes. Tem um per-
sonagem que é peixe que 
acompanha o Curumim que 
é um jaraqui, é um quadri-
nho que tem elementos da 

sua vida, ver a sua vida ali 
é importante pra você se 
identificar e a mensagem 
que ele passa chega muito 
mais fácil do que ler algo 
que tem neve, por exemplo. 
Quando uma criança que 
mora no Amazonas vai con-
seguir se ver ali?”, questiona 
a jornalista.

Cinema Negro e Indígena em cartaz 
na plataforma Sonoraplay

Os filmes estão sen-
do exibidos em esco-
las públicas, eventos 
de rua, teatros e uni-
versidades
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Decreto que regulamenta investimento de R$3,8 bilhões, o maior repasse direto da história 
do país para a cultura, foi assinado nesta quinta pelo presidente Lula 

O Amazonas e os 62 muni-
cípios do Estado vão receber 
um total de R＄$87,2 milhões da 
Lei Paulo Gustavo (Lei Com-
plementar nº 195/2022) para 
aplicação em projetos cultu-
rais. O decreto que regula-
menta o texto foi assinado em 
Salvador (BA) nesta quinta-
-feira (11) pelo presidente da 
República, Luiz Inácio Lula 
da Silva. A legislação rende 
homenagem ao ator e hu-
morista que faleceu em maio 

Amazonas recebe R$ 87,2 mi 
da Lei Paulo Gustavo 

de 2021, vítima de Covid-19. 
“Cultura significa emprego. 
Milhões de oportunidades 
para gente que precisa co-
mer, tomar café, almoçar e 
jantar”, disse o presidente. “A 
cultura pode ajudar o povo a 
fazer a revolução que precisa 
ser feita neste país, para que 
o povo possa trabalhar, es-
tudar, comer, ter transporte 
de qualidade. A cultura pode 
fazer com que a gente exija 
o cumprimento da Consti-

tuição brasileira”, completou 
Lula.

Ao todo, a Lei Paulo Gus-
tavo terá um repasse direto 
de R$＄ 3,8 bilhões, o maior 
valor da história do país des-
tinado ao setor cultural. Do 
montante, R＄ 2 bilhões são 
voltados para os estados e 
R＄$ 1,8 bilhão para os 5.570 
municípios brasileiros.

O repasse para o Amazonas 
é o segundo maior da Região 
Norte, atrás apenas do Pará 

(165,4 milhões). Do total de 
R＄$ 87,2 milhões, R＄ 51,7 mi-
lhões estão reservados para 
o Governo do Estado e ou-
tros R＄$ 35,5 milhões para os 
62 municípios amazonenses. 
     Para acessar os recursos, 
os entes federados devem 
usar o sistema da Plataforma 
Transferegov br a partir de 12 
de maio e terão 60 dias para 
registrar os planos de ação, 
que serão analisados pelo 
Ministério da Cultura (MinC). 

Os valores serão liberados 
após a aprovação de cada 
proposta.

Os cinco municípios com 
maior previsão de transfe-
rência de recursos no Ama-
zonas são Manaus (R＄$ 17,6 
milhões), Parintins (R＄$ 944 
mil), Itacoatiara (R＄$ 856 mil), 
Manacapuru (R＄$ 817 mil) e 
Coari (R$＄ 719 mil).

Regiões
Somando os aportes para 

os 1.668 municípios e os 
quatro governos estaduais 
do Sudeste (São Paulo, Rio 
de Janeiro, Espírito Santo e 
Minas Gerais), a região terá 
investimentos que superam 
R＄$ 1,45 bilhão, o maior do país 
na Lei Paulo Gustavo.

O Nordeste tem R＄ 1,16 bi-
lhão destinados a seus 1.793 
municípios e aos nove go-
vernos estaduais. O Sul, com 
R＄$ 523,75 milhões reserva-
dos a 1.191 municípios e aos 
governos de Santa Catarina, 
Rio Grande do Sul e Paraná, 
aparece na sequência.

À região Norte estão re-
servados R＄$ 424 milhões a 
seus 450 municípios e aos 
sete governos estaduais. O 
Centro-Oeste completa a 
lista, com R＄$ 298,3 milhões 

em recursos aos 466 muni-
cípios da região e aos gover-
nos Estaduais de Goiás, Mato 
Grosso e Mato Grosso do Sul, 
além do Distrito Federal

A Lei Paulo Gustavo
A Lei Paulo Gustavo prevê 

repasses a estados, muni-
cípios e ao Distrito Federal 
para ações emergenciais do 
setor cultural, duramente 
atingido pelos efeitos da 
pandemia. Música, dança, 
pintura, escultura, cinema, 
fotografia, artes digitais es-
tão contempladas na ampla 
proposta de fomento cul-
tural promovida pelo Go-
verno Federal, de modo a 
popularizar e impulsionar a 
diversidade de manifesta-
ções culturais e artísticas. 
 “A lei foi pensada para apoiar 
o setor e socorrer os tra-
balhadores da cultura que 
foram duramente atingidos 
pela Covid-19. O governo 
passado vetou a proposta 
e adiou os repasses. Ago-
ra estamos conseguindo 
garantir a execução deste 
instrumento que pode ser 
acessado por todos os esta-
dos e municípios”, ressalta a 
ministra da Cultura Margare-
th Menezes.
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Vasco recebe o Santos na busca 
da primeira vitória em casa  

SÃO JANUÁRIO  

Da redação

O Vasco enfrenta o Santos 
no próximo domingo (14), em 
partida válida pela sexta ro-
dada do Campeonato Brasi-
leiro. As duas equipes vivem 
momentos de certa instabi-
lidade na competição e vão 
atrás da vitória. A partida será 
disputada em São Januário, 
que vive expectativa de casa 
lotada, às 16h.

O Vasco vive um momento 
complicado na competição 
após chegar ao seu quarto 
jogo sem vitória. Na parti-
da contra o Coritiba, nesta 
quinta-feira (11), o Cruzmal-
tino saiu atrás do placar mas 
conseguiu o empate com 
gol do jovem Erick Marcus. 
Atualmente, ocupa a 14° 
colocação no Campeonato 

Brasileiro.
O Santos se encontra aci-

ma do Vasco na tabela e vem 
de uma vitória por 3×0 contra 
o Bahia, mas ainda assim o 
clima não é dos melhores 
na Vila Belmiro. O clube vem 
passando por dificuldades fi-
nanceiras e está tendo que 
lidar com o afastamento de 
um dos líderes do time, Edu-
ardo Bauermann, após ser 
revelado seu envolvimento 
com um esquema de mani-
pulação de apostas. Atual-
mente, ocupa a 9° colocação 
do Campeonato Brasileiro.

O Vasco demonstrou ex-
trema dificuldade em criar 
chances de gol diante do 
Coxa, triste rotina que acom-
panha o time durante toda 
a temporada, principalmente 
diante de adversários que jo-

gam fechados. Sem criativi-
dade e com um esquema tá-
tico manjado, o Cruz-Maltino 
abusou das ligações diretas, 
muito pouco para uma equi-
pe que está tendo tempo de 
sobra para se preparar para 
as partidas.

O Gigante da Colina deve 
entrar em campo com Léo 
Jardim; Puma Rodríguez, 
Robson, Léo e Lucas Piton; 
Rodrigo, Galarza e Jair; Ga-
briel Pec, Pedro Raul e Alex 
Teixeira. 

O Santos, que vem de bons 
resultados na competição 
nacional visita o vasco com 
João Paulo; Gabriel Inocên-
cio, Messias, Joaquim e Lucas 
Pires; Dodi, Camacho (Rodri-
go Fernández) e Lucas Lima; 
Mendoza (Lucas Braga), Ân-
gelo e David Washington. 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Time do Vasco realizou treino leva para duelo com o Santos no domingo (14) 

Paulinho está garantido no time titular 
do Corinthians para o clássico 

Timão tenta reabilitação 
no clássico estadual do 
Campeonato Brasileiro 
diante do Tricolor paulista 
na Arena Neo Química  

Corinthians e São Pau-
lo fazem o clássico 
paulista da sexta ro-
dada do Campeonato 

Brasileiro. A bola rola no 
domingo (14), às 15h (horário 
de Manaus), na Neo Quí-
mica Arena, em São Paulo. 
Enquanto os donos da casa 
perderam no meio de se-
mana, o rival empatou, em 
duelo fora do Morumbi. 

Com Luxemburgo no co-
mando da equipe, o Corin-
thians não vive uma boa 
fase e perdeu novamente 
na competição, por 3 x 0, 
para o Botafogo. O São Pau-
lo empatou em 1 x 1 com o 
Fortaleza, fora de casa. 

CORINTHIANS
Com a derrota por 3 a 0 

diante do Botafogo, o Co-
rinthians chegou ao 26° gol 
sofrido em 23 jogos, com 
média superior a um gol 
sofrido por partida, e a bola 
aérea segue atormentando 
o Timão na temporada.

O primeiro gol do Glorioso 
saiu de uma cobrança de 
escanteio na qual Cuesta 
testou sozinho para o tra-
vessão, e Tiquinho Soares 
aproveitou o rebote, livre, 
para abrir o placar.

Dos 26 gols sofridos, 13 de-
les vieram de cruzamentos 
na área corintiana, sendo 

Corinthians e São Paulo fazem 
clássico estadual no Brasileiro 

concluídos ou por chutes 
ou cabeceios contra Cás-
sio. O número representa 
metade dos gols sofridos 
pelo Timão na temporada 
e revela uma fraqueza da 
equipe, seja com Fernando 
Lázaro, Cuca ou Luxembur-
go. O atual comandante do 
Timão não viu deficiências 
no sistema defensivo da 
equipe contra o Botafogo.

Vivendo uma má fase na 
temporada, a equipe não 
consegue vitórias. Com 
mais uma derrota, o time 
está na décima sexta colo-
cação, com quatro pontos 
somados até aqui. 

SÃO PAULO
Vale tudo para ganhar um 

clássico e encerrar um in-
cômodo tabu de seu time 
para um dos maiores rivais? 
A resposta é sim se você 
for torcedor do São Paulo, 
que nunca venceu o Corin-
thians jogando na arena do 
adversário, inaugurada em 
2014 para a disputa da Copa 
do Mundo no país.

Henrique Gomes, o Baby, 
presidente da Torcida Inde-
pendente, principal organi-
zada do Tricolor, postou um 
vídeo em suas redes sociais 
após o empate sem gols do 

clube do Morumbi com o 
Fortaleza, na quinta-feira 
(11), prometendo ‘bancar’ a 
balada dos jogadores trico-
lores caso eles encerrem o 
jejum de 16 jogos seguidos 
na história sem triunfar em 
um Majestoso no clássico 
do próximo domingo (14), 
pelo Campeonato Brasi-
leiro.

Ainda na arquibancada do 
Castelão, onde aconteceu o 
duelo do Tricolor paulista 
com o Leão da Pici, Baby 
elogiou a postura da equipe 
são-paulina no empate. E 
fez a inusitada promessa.

“Vamos com tudo para 
quebrar o tabu domingo 
lá no galinheiro. Já estou 
falando logo. Se quebrar o 
tabu no galinheiro, a balada 
dos jogadores está liberada 
e quem vai pagar somos 
nós. Nós vamos pagar a 
balada do time domingo”.

Mais inusitado ainda foi o 
fato da postagem ter mar-
cado o zagueiro Arboleda, 
que não se conteve e co-
mentou o líder da organiza-
da, confirmando presença 
na festa: “‘Tô dentro, presi’”, 
escreveu o equatoriano.

“Alô @robertharboleda4, 
se quebrar o tabu domin-
go no galinheiro a balada 

está liberada. Quem paga 
a conta é nós. Seriedade e 
vontade de vencer! Vamos 
São Paulo”, escreveu Baby.

O jejum de vitórias do Tri-
color no estádio corintiano é 
um dos maiores entre clás-
sicos regionais no Brasil ain-
da em andamento. Ao todo 
nos Majestosos disputados 
no local, são dez vitórias 
alvinegras e seis empates. 
Está incluindo a goleada por 
6 a 1 sofrida pelo Tricolor 
para o rival, uma das piores 
na história são-paulina.

Entre os motivos para a 
confiança da torcida está 
o fato dos rivais estarem 
vivendo momentos distin-
tos atualmente. Em crise, 
o Corinthians chegará no 
clássico vindo de derrota 
por 3 a 0 para o Botafogo. 
Só não está na zona de re-
baixamento do Brasileirão 
por conta dos critérios de 
desempate.

Por outro lado, o São Pau-
lo ostenta uma invencibili-
dade de sete partidas (qua-
tro vitórias e três empates), 
sendo os últimos seis due-
los da série sob coman-
do de Dorival Júnior, que 
terá domingo seu primei-
ro clássico neste retorno  
ao clube.

Calleri vai comandar o time do São 
Paulo no clássico paulista da Série A
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